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李克强：党的十八届三中全会
提出要全面深化改革，也就是要把
改革贯穿到经济社会发展的各个
领域、各个环节。我回想了一下，
去年以来国务院开了 40 次常务会
议，其中有 30 次是研究改革相关
的议题，即使是其他议题我们也是
在用改革的精神研究和推进的。
其基本取向那就是让市场发力、激
活社会的创造力，政府尽应尽的责
任，让人民受惠。

这也使我回想起30多年前，我
在农村做村干部，那时候起早贪黑，
恨不得把每个劳动力当天干什么都
给定下来，结果呢？到头来就是
吃 不 饱 肚 子 。 后 来 搞 承 包 制 ，
放 开 搞 活 ，农 民 自 己 决 定 干 什
么、怎么种，几年时间温饱问题就
解决了。当然，我们现在推进全面
深化改革，实现目标要有个过程，但
古人说“吾道一以贯之”，只要我们
锲而不舍，假以时日，必有成效。

我们要全面深化改革，也要抓
牵牛鼻子的改革，在重点领域要有
所突破。今年我们还要继续推
进简政放权，让市场发力，有效
规 范 地 发 挥 作 用 ；还 要 把 财 税
金融改革作为重头戏，包括给小
微企业减免税费方面 有 新 的 举
措 ，给 市 场 助力；以结构改革
推进结构调整，深化国企改革，
发 展 混 合 所 有 制 经 济 ，放 宽市
场准入，尤其是在服务业领域，像
医疗、养老、金融等，让市场增强
竞争力。诸多的改革我在政府
工 作 报 告 当 中 都 说 了 ，这 里 就
不 再 赘 述 了 ，关 键 还 在 于推进
落实。

改革会触动利益、会动“奶
酪”。你放权，有些人的权就少了；
放宽市场准入，增强市场竞争力，现
有的一些企业就会感到压力。但是
为了释放改革红利，尤其是让广大
人民受惠，我们义无反顾。

■花絮

总理台前，今年没放矿泉水
总理主席台前今年没有放矿泉水，是一透明水杯，上面盖着一个白色盖子，去年

关于抢总理座位上的矿泉水瓶的新闻引发了公众热烈讨论。

管清友（社科院博士、清华大学博士后）解读：淡化经济增长率，
强化就业在政策决策中的重要性。“GDP增长的预期目标是7.5%
左右，左右就是有弹性，高一点低一点是有容忍度的”。政策对
经济下行的容忍度提高，不会仅看到经济增长下行就刺激，而需
要综合观察就业和居民收入等相关指标。

■总理语录

我们不片面追求GDP，但是我们还是需要贴近老百姓
的GDP，提高质量效益、节能环保的GDP。

总理和记者见面会 谈经济运行

GDP增速须保证较充分就业
之

不片面追求GDP，但需要贴近老百姓的GDP

李克强：我刚才讲了，一些关
于中国经济偏悲观的报道我看到
了，而且也注意了。我们在去年并
没有采取短期刺激政策的情况下
能够实现经济预期目标，为什么今
年不可以呢？

当然，我不否认今年可能会有
更复杂的因素，我们之所以把经济
增长率定在 7.5%左右，考虑的还
是保就业、惠民生，增加城乡居民
收入。我们更注重的是数字背后
的民生、增长背后的就业。

这使我想到上个月23号，G20
也就是 20 国集团的财长和央行行
长会议发布了一个公报，提出要在
原有政策可达到的水平上，把GDP
在 5 年内再提高 2 个百分点，以
增加就业。在我的印象当中，G20
这么说可能还是第一次，这表明主
要经济体更加看重增长和就业的

关系。
没有就业就没有收入，也难以

增加社会财富。我在基层曾经访
问过一些“零就业”家庭，一个家庭
没有一个人就业，真是毫无生气，
没有希望。现在我们全国每年要
新增城镇劳动力就业 1000 万人以
上，还要给六七百万新增的农村劳
动力进城务工留有一定的空间，所
以要有合理的GDP增速。

当然，我们既然说 GDP 增长
的预期目标是 7.5%左右，左右嘛，
就是有弹性的，高一点低一点，我
们是有容忍度的。至于你说可以
接受的下限是什么，那就是这个
GDP 增速必须保证比较充分的就
业，使居民收入有增长。我们不片
面追求GDP，但是我们还是需要贴
近老百姓的 GDP，提高质量效益、
节能环保的GDP。

总理和记者见面会上，记者在提问。

管清友（社科院博士、清华大学博士后）解读：“牵牛鼻子”的改革
是重点：①行政体制改革，继续简政放权，市场法无禁止即可为，
政府法无授权不可为；②财政和金融改革作为重头戏，继续对小
微企业减免税费；③国企改革，积极发展混合所有制，尤其是医
疗、养老、金融等服务业，触动利益也要“义无反顾”。

要全面深化改革，但是也要抓牵牛鼻子的改革

中国日报记者：您在报告里讲改革要有壮士断腕的决心、背水一战
的气概，还要抓住牵一发动全身的举措，那么今年您觉得最应该从哪些
领域突破？

美国消费者新闻与商业频道记者：许多投资者认为，今年中国经济
的增长会继续放缓，会低于确定的7.5%增长目标。在不采取更多刺激政
策的前提下，您所能接受的最低增速是多少？

■点评

■点评

文图据新华社


